

Quesos en el arte gallego de la Argentina

Crónica de Vigo por Concha Castroviejo

El funicular del Vixiador, el puente de Rande y otros planes vigueses

VIGO, 22 (Crónica especial para LA NOCHE, por Concha Castroviejo). Luis Seoane ha expuesto en la sala Viciu, Florida 530 de la ciudad de Buenos Aires. La exposición duró del 1 al 16 de agosto y vino a constituir un éxito completo, rotundo, de público, venta y crítica.

"Hace ya mucho tiempo que vi cómo soñabas, que vi cómo crecían contigo los colores... Levantaban sus cardos cenicientos en la mano tendida de los campos. Eran gaviotas altas, blancas constelaciones o eran queso auroral de los primeros reyes pastores de rebanos. Y principios fundadores, del color de la magia. Iban en barco sonando pampas de oro..."

Así dice Lorenzo Varela en el bello poema que dedica al pintor, allí también él en ese Buenos Aires que parece punto de cita y lugar de exposición de las inquietudes artísticas de Galicia.

La activa y cordial correspondencia que la gente gallega de Galicia mantiene con la gente gallega de Argentina —en Argentina sobre todo, aunque ha-

"El cantar es de amor la patata, el pimiento, la botella y el mozo que se lleva la flor y la lluvia y el viento?"

Como en la exposición de octubre de 1951, en la misma ciudad y en la misma sala, Luis Seoane ha cosechado toda la recompensa al duro empeño de su trabajo.

va gallegos en Brasil que escriben amplias e interesantes cartas va proporcionando alguna que otra noticia sobre las actividades de toda nuestra gente.

Aún sin haber leído la lista de obras presentadas por Seoane, podríamos darnos idea de que han llamado la atención sus bodegones sólo ante la estrofa de otro poema dedicado también por un poeta español.

Este poema fue dedicado a Seoane con motivo de la anterior exposición, pero también en ésta ha habido "El canasto de frutas", "El repollo", "Jarrón y pepinos", "Queso y puerros", "Queso y cebollas"... por no citar más y dejando bien sentado que el queso, uvo, en literatura y poesía, muy especial mención con este motivo.

EL PROBLEMA DE LA RIBERA

Y también con este motivo he podido echar la vista encima a mi espontáneo e insuperable informador, por otra parte bastante difícil de encontrar.

—¿No me va a contar algo de la Ribera? —le dije. —Sí, le voy a contar algo. Con eso ya me quedé contenta porque no hay cosa más agradable que el que le cuent a uno cosas, sobre todo cuando se trata de tan interesantes informaciones.

Yo había estado pensando en la Ribera porque así son las fiestas y suena durante todo el día el estallido de cohetes y se oye la música y todas cuantas manifestaciones vienen a indicar el regocijo de un pueblo que celebra sus patronales. Pero el ilustre vigués e interlocutor me comenzó enfocando el asunto de otra manera.

—La Ribera —me dice— atravesada como usted sabe una crisis de la cual aún no se precisa la gravedad. Es una crisis que va durando muchos años. La riqueza principal consistía en la sardina no sólo por los muchos mariscos dedicados a esta forma de pesca sino por la industria que se creó para absorber esta riqueza, es decir, la salazonera y la conservera. Ya en tiempos anteriores a la guerra comenzaron las dificultades con el mercado exterior y las ventas tenían que atenderse al llamado contingente. Por otra parte se tropezaba con el problema de divisas. Por todo esto tuvo que buscarse salida en el mercado nacional y esto que nació como tendencia personal vino a convertirse en política estatal desde 1936. Pero los precios de la conserva resultaban demasiado elevados en el mercado interior y otros productos alimenticios hacían disminuir su venta. Y por otra parte también en el mercado exterior es necesario trabajar con precios que hagan posible la colocación de estos productos.

—Mi interlocutor, se me dirá, monologuador, o mejor, mi mono, un buen rato. —Tanto para el pescador como para el fabricante —continúa— la situación es dramática porque de una parte la escasez de sardina y de otra el elevado costo de producción hacen difícil un abaratamiento que permita el mercado exterior. Pero esto no es sólo un problema español, sino que la industria portuguesa y la del Marruecos francés se enfrentan también con una crisis. Sin embargo yo sigo creyendo que esta crisis nuestra de la industria sardina viene a constituir el problema más inquietante de Galicia.

—En cuanto a los pescadores ¿no pueden suplir a la sardina capturando otros pecados? —Las barcas dedicadas a la sardina no están acondicionadas para otra clase de pesca. Por otra parte nuestra flota pesquera presenta grandes deficiencias que no hacen más que agravar el problema.

LOS EDIFICIOS OFICIALES

Después pasamos a hablar de otras cosas; o, por mejor decir, yo paso a escuchar. —Hay otros muchos problemas. Como le he dicho en otra ocasión, el de las playas, que yo considero vital para Vigo. El de los transportes urbanos. El de las edificaciones, como en el caso de la necesidad de otro edificio para el Ayuntamiento por el que el actual resulta insuficiente y la Corporación Municipal se ve precisada a alquilar otras casas para instalar parte de las oficinas. Es necesario también buscar otra instalación para el cuartel. Y hay que tener en cuenta que el cárcel, los juzgados y la Guardia Municipal ocupan el edificio del Palacio de Justicia inadecuado, sobre todo para cárcel, por su situación.

Yo no quería intervenir porque a veces las preguntas marcan el fin de una conversación desviándose por otros cauces. Así, efectivamente, mi informante, continuó después de un momento de pausa.

—Podría hablarse de los accesos al Castro, así como también del monte del Vixiador... Vamos hacia el balcón y me lo enseña.

—Ahí tiene usted, es el monte más hermoso de Vigo, el de más espléndida vista, y no hay un medio de subir a la cima. Ahí en el Vixiador, si que estaría justificada la instalación del funicular. No en el Castro en donde resultaría ridículo existiendo la posibilidad de que los autobuses o tranvías puedan remontarlo.

Mañana será inaugurada en La Coruña la VIII Asamblea Nacional de Avicultura

LA CORUÑA, 23. (Por teléfono). Han comenzado a llegar a esta capital los delegados de toda España que participarán en la VIII Asamblea Nacional de Avicultura que mañana comenzará en esta ciudad. Al mismo tiempo se celebrará una Exposición Avícola en los terrenos del Estadio Municipal.

ACCIDENTE

La anciana Esperanza Porto Ares de 73 años, que vive en la calle de San Ignacio núm. 7, primero, al resbalar, esta mañana en una de las aceras de la Plaza de España se causó una fractura del hombro, derecho. Tuvo que ser conducida a la Casa de Socorro y después de asistida quedó hospitalizada.

PUERTO

Entró de madrugada el vapor Casillito Almansa, que desde Ayamonte se dirige a Rotterdam con mineral. También llegó el vapor "Artillero" de Villagarcía, con carga general. Salieron "Galicia" y "Emérita" para Ferrol, en lastre.

Francés "Louis", petrolero "Re-medios", y "Santiago Alvarez", todos en lastre para Chait Mazaire, Tenerife y Sada, respectivamente. Holandés "Wilhelmina", para Viana de Castelo, en lastre.

GALICIA, S. A. Seguros y Reaseguros

¡Para servir a Vd.! PREGUNTA: ¿HA EXAMINADO DETENIDAMENTE SUS POLIZAS? ¿ESTA CONVENCIDO que las cantidades convenidas en el seguro no son insuficientes? ¿IGNORA QUE LOS MATERIALES de construcción y de mano de obra han sufrido un aumento que gravita sobre el valor adquisitivo de cualquier inmueble? ¿HA PENSADO VD. QUE en el momento de la tasación de los objetos asegurados y estimación de los daños cuando ocurre el siniestro se tendrán en cuenta los precios que rijan el mercado el día de la desgracia? EVITESE SORPRESAS revalorizando al día sus casas y cualesquiera edificios, máquinas y muebles. GALICIA, S. A. hará el seguro de sus aumentos, y en todo caso, le asesorará rectamente examinando sus pólizas como debe de hacerlo para que quede Vd. tranquilo. GALICIA, S. A. le garantiza a Vd. que por medio de sus pólizas obtiene una seguridad, y si ocurre cualquier desgracia, una indemnización, que en muchos casos, es muy superior a la prima abonada. (Aprobado por la Dirección General de Seguros en 20 junio 1952)

Sustracción de feldespatos en una mina de Portas

PONTEVEDRA, 23. (Por teléfono). El vecino de Puenteareas don Antonio Medial Carrera, de 40 años, casado, industrial, denunció a la Benemerita que en la parroquia de Romay (Portas) le fueron extraídas de la mina denominada "Merceditas" 60 toneladas de mineral feldespatos por los obreros que trabajan para el vecino de Villalonga (Sangejo), don Epifanio Campos, lo cual llevaban a efecto desde el mes de diciembre último, y se proponían transportarlo en camión a Villagarcía. El denunciante presentó documentos que le acreditan la propiedad en la extracción del indicado mineral. Esta fue valorado en 21.000 pesetas.

La Salve en Poyo

Crónica de PONTEVEDRA Evocación de Santa Trahamunda 'abogada de la Saudade'

PONTEVEDRA, 22.—(De nuestro corresponsal G. Carragal).—Con muy buen acierto fue incluido en el programa de nuestra fiestas patronales la excursión a Poyo para asistir a la solemnidad sabbatina, una forma más de hermanar lo religioso con lo profano rememórandonos a los tiempos de nuestros antepasados como rezan los programas de aquellas épocas.

Ayer fué bendecido el nuevo local compostelano de 'Aviación y Comercio'

Esta compañía establecerá el enlace aéreo con París y Londres, sin pasar por Madrid

Nueva línea Santiago - Lugo - Oviedo

En la tarde de ayer fué bendecido por el Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo del nuevo local de la Empresa "Aviación y Comercio" en Santiago, asistiendo al acto el subsecretario de Obras Públicas, señor Riveiro de Aguiar, el director general de Aeropuertos, general Roa, todas las autoridades compostelanas y los consejeros de la Compañía. Las personalidades asistentes fueron obsequiadas con un vino de honor. Durante el brillante acto el director de la Compañía "Aviación y Comercio", hizo a uno de nuestros redactores las siguientes manifestaciones: —Quiero ante todo —comenzó diciéndome— agradecer por medio de LA NOCHE la simpatía que constantemente nos demuestra a las autoridades de Santiago y de Galicia y, también, la que diariamente nos prodiga el público que viaja en nuestros aviones. El acto de hoy es uno más, entre tantos otros que celebramos, pero que para nosotros tiene una singular importancia. El Consejo de Administración de Aviación y Comercio acaba de reunirse en La Toja y como presidente del mismo tengo la satisfacción de hacer público, el alto grado de simpatía con que también nosotros queremos corresponder a la atención que aquí se nos presta. —Puede referirnos algún proyecto de Aviación y Comercio? —No me gustaría decirlo por ahora.

El Ministro del Aire, en Vigo

VIGO, 23. (Por teléfono). — Esta tarde llegará a Vigo el Ministro del Aire, general González Gallarza, con objeto de inspeccionar las obras del Aeropuerto de Peinador. Le acompañará el Director General de Aeropuertos, general Roa. La Cámara de Comercio obsequiará a los ilustres visitantes con una cena en el Club de Campo.

EL PUENTE DE RANDE

—¿Todavía habla de muchas cosas. Otro problema para Vigo es el de quedar sin terrenos de emplazamientos para industrias por lo cual sería de tanta importancia el Puente de Rande que uniera los dos extremos de la ría... De seguir por este camino hay mucho que decir; ahí tiene usted toda la parte antigua de Vigo que se encuentra muy descuidada. En la plaza de Almeida y en la calle Real, casas preciosas están destruyéndose. Debería obligarse a restaurar las fachadas e impedir que los comercios las estropeen con decoraciones inadecuadas y antiestéticas. La zona antigua de Vigo debería ser tratada como se trató el pavimento. Y precisamente, porque es un barrio a extinguir, del cual el ritmo nuevo de la ciudad se va desvinculando, es doblemente necesario atender a su conservación... El barrio de la Herrera sería conveniente trasladarlo, ya que no destruyera... —Buena —el docente monologuador hizo un alto—. Ahora vamos a hablar de otra cosa. De lo que esto, otro día le contaré más.

POETISA A LA VISTA

Viene María Villarinos, la gran poeta gallega. Con la invitación del Patronato Rosalía de Castro coincidió la del Centro Orensano. Aceptada por su parte, la llegada de María Villarinos se espera muy próxima.

El Centro Recreativo de Redondela será inaugurado esta tarde

REDONDELA, 23. (De nuestro corresponsal). — Hoy, sábado, tendrá lugar la inauguración oficial del local social del Centro Recreativo Cultural de Redondela, de cuya formación hemos dado cuenta recientemente.

A las siete y media de la tarde se procederá a la bendición del local, emplazado en la calle de Alfonso XII, que efectuará el Rvdo. Cura Párroco de Redondela, don Manuel Martínez Alonso, y a cuyo acto están invitadas las autoridades y jerarquías locales y representantes de la prensa.

Para celebrar este acontecimiento la Junta Directiva que preside don Francisco Pereira Fernández, organizó un festival en los salones de la nueva Sociedad que, sin duda constituirá un gran éxito.

SANTIAGO

EL DUQUE DE ALBA SALIO PARA MONFORTE

Después de una rápida gira por los pueblos de las Rías Bajas, retornó anoche a Compostela el Duque de Alba, con los señores de Potoschi que le acompañan en este viaje a Galicia.

El Duque de Alba y sus acompañantes partieron en la mañana de hoy con dirección a Monforte de Lemos para visitar las posesiones que allí tiene, proponiéndose marchar después a Oviedo.

CONFERENCIAS DEL DOCTOR D'ORS EN SUÍZA

Uno de estos días emprende viaje con dirección a Suiza el catedrático de Derecho Romano de la Universidad compostelana, doctor don Alvaro D'Ors, que ha sido invitado para pronunciar una serie de conferencias en Ginebra.

EL DR. LOPEZ RODO AMPLIARA ESTUDIOS EN LONDRES

En fecha próxima se trasladará a Londres el catedrático de la Universidad compostelana, doctor don Luciano López Rodo. El distinguido profesor ampliará estudios por espacio de un mes en la Universidad londinense y dará algunas conferencias.

TURISTAS EXTRANJEROS A SANTIAGO

Para la próxima semana se anuncia la llegada a Santiago de numerosos grupos de turistas extranjeros, para lo cual han encargado ya reserva de alojamiento.

En el Hotel Compostela esperan el día 29 la llegada de un grupo de medio centenar de portugueses. El día 31 se alojará en dicho Hotel un Grupo Coral de Oporto, que marchará el día primero a La Coruña donde dará un concierto.

REGRESO DE LOS CONSEJEROS DE AVIACION Y COMERCIO

Esta mañana regresaron a Bilbao en avión los señores que integran el Consejo de Administración de la Compañía Aviación y Comercio, que celebraron una reunión en el Balneario de La Toja y asistieron ayer a la inauguración de las nuevas dependencias de dicha compañía en Santiago.

UNIVERSIDAD

FACULTAD DE MEDICINA (Practicantes, segundo curso)

En el Servicio de Obstetricia de la Facultad de Medicina, a las once de la mañana del martes próximo, día 26, dará comienzo un curso de practicantes, de doce días de duración, para los alumnos de segundo año de la carrera de practicantes. La matrícula, de carácter voluntario, podrá hacerse en dicho Servicio.

Sanatorio Quirúrgico de San Lorenzo

EN SANTIAGO DE GALICIA
Directores los Profesores de la Facultad de Medicina:
Dr. FERNANDO ALSINA y Dr. ANTONIO M. DE LA RIVA
Teléfonos: Dr. de la Riva, 1454. Dr. Alsina, 1425
Sanatorio, 1006

Sanatorio de Nira. Sra. de Lourdes

Reservas
RISARDO VARGAS FERNANDEZ
Especialista ESPECIAL DEL ESTOMAGO
Hospital POTOSCHI (Carretera de Sar) - SANTIAGO
Teléfonos: 1442 - Sanatorio, 1072 - SANTIAGO
Consultas: Merreo, 13-15

Calzados MOTS
Comercio 33
NOYA

L'ABELLE
Compañía de Seguros
Agencia general: D. JOSE LOMBA BARRERO
Carreirina, 29 - NOYA

Bar "Asturiano"
Casa Morán
Calle Ayuda, 40 - NOYA

Taller de Carrocerías
"EL AUTOCAR"
CAMPO DE LAS RUEDAS
NOYA